

ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, A CARPENTRAS, VENDREDI 8 JUILLET 1977

MONSIEUR LE MAIRE, CHERS AMIS DE CARPENTRAS ET DE PROVENCE, FRANÇAISES ET FRANÇAIS, JE SUIS VENU VOUS PARLER DE LA FRANCE. CERTAINS ONT ANNONCÉ QUE JE VOUS PARLERAI D'ABORD DE POLITIQUE. CE N'EST PAS MON PREMIER SUJET. LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE N'EST PAS UN HOMME POLITIQUE PARMI LES AUTRES, MÉLÉ À LEURS RIVALITÉS OU À LEURS AMBITIONS, IL EST RESPONSABLE DE LA FRANCE. C'EST D'ELLE QUE JE VAIS VOUS PARLER. LE LIEU ET LE MOMENT M'Y INVITENT. CE LIEU, MONSIEUR LE MAIRE, CARPENTRAS, LE VAUCLUSE, LA PROVENCE, EST COMME PEUPLE D'HISTOIRE : LA RENCONTRE DES ROMAINS ET DES BARBARES, CELLE DES PEUPLES DU NORD ET DU MIDI, CELLE DES MONTAGNES, DES COLLINES ET DE LA MER. C'EST LA FRANCE LATINE, REMPLIE DE PARFUMS ET D'ACCENTS. C'EST AUSSI UNE FRANCE SENSIBLE, ENTHOUSIASTE, TOLÉRANTE, DONT CARPENTRAS NOUS DONNE LA PARFAITE IMAGE, AVEC SES HOMMES_D_ETAT RÉPUBLICAINS, SES MINORITÉS RELIGIEUSES, ET LA SAGE ENTENTE DE SA POPULATION. QUANT AU MOMENT, C'EST CELUI QUE DÉTERMINENT LES SAISONS. BEAUCOUP DE FRANÇAIS SONT PARTIS SE REPOSER DU TRAVAIL DE L'HIVER. D'AUTRES LES SUIVRONT BIENTÔT. D'AUTRES AUSSI, PLUS PROCHES DE LA TERRE, POURSUIVENT LEUR LABEUR. POUR TOUS, L'ANNÉE ABORDE SON TOURNANT. C'EST LE MOMENT DE LA RÉFLEXION ET DU BILAN. JE VAIS VOUS PARLER DE LA FRANCE TELLE QU'ELLE EST, LA FRANCE PARMI LES AUTRES NATIONS, ET LA FRANCE CONDUISANT SON REDRESSEMENT ÉCONOMIQUE ET SON AMÉLIORATION SOCIALE. PUIS, JE VOUS PARLERAI DE SON AVENIR, DU GRAND CHOIX QU'ELLE VA BIENTÔT PRONONCER `ELECTIONS LÉGISLATIVES DE 1978` ET AUSSI DE SON UNITÉ, OBJECTIF FINAL DE MON ACTION

-\

D'ABORD, LA PLACE DE LA FRANCE DANS LE MONDE. LA FRANCE TIENT DIGNEMENT SA PLACE DANS LE MONDE. SANS INUTILE VANITÉ, NOUS POUVONS, DANS LE MONDE ACTUEL, ÊTRE FIERS D'ÊTRE FRANÇAIS. C'EST UN MONDE DIFFICILE, TOURMENTÉ, OÙ L'ON VOIT NAÎTRE DE NOUVELLES PUISSANCES ET D'AUTRES S'EFFACER, UN MONDE DONT ON DIRAIT QU'IL EST TIRAILLÉ DES DOULEURS DE L'ENFANTEMENT. J'AI EU CES DERNIERS MOIS À VOUS REPRÉSENTER DANS DE NOMBREUSES RÉUNIONS INTERNATIONALES. J'AI RENCONTRÉ BEAUCOUP DE CHEFS_D_ETAT, ET NOTAMMENT CEUX QUI DIRIGENT LES PLUS GRANDES NATIONS DANS LE MONDE. JE PEUX VOUS DIRE QUE LA FRANCE OCCUPE LA PLACE QUI LUI REVIENT. ELLE EST RESPECTÉE ET ÉCOUTÉE. ELLE DOIT APPARAÎTRE POUR CE QU'ELLE VEUT ÊTRE : UNE NATION FIÈRE, MAIS PACIFIQUE & INDÉPENDANTE, MAIS PRÊTE À LA COOPÉRATION. LA FRANCE DIT CE QU'ELLE PENSE, SANS AMBIGUÏTÉ. QUAND IL FAUT ELLE AGIT. MAIS ELLE LE FAIT SANS AGRESSIVITÉ, AVEC LA VOLONTÉ DE RESOUDRE LES PROBLÈMES, ET NON DE LES AGGRAVER. NOUS VOULONS APPORTER À UN MONDE INCERTAIN ET DIVISÉ L'ESPRIT DU DIALOGUE. LA FRANCE EST BIEN PLACÉE POUR LE FAIRE. C'EST ELLE QUI A LANCÉ LE DIALOGUE NORD-SUD, LE DIALOGUE ENTRE LES RICHES ET LES MOINS RICHES, LES FORTS ET LES FAIBLES. QUI NE VOIT AUJOURD'HUI QUE CE DIALOGUE EST ÉCONOMIQUEMENT, POLITIQUEMENT ET MORALEMENT NECESSAIRE ET QUE SES RÉSULTATS DEVRONT SE PROLONGER. LA FRANCE MILITE POUR LA DÉTENTE ENTRE

L'EST ET L'OUEST. ELLE LE FAIT EN PARLANT LE LANGAGE DE LA BONNE VOLONTE, MAIS AUSSI, QUAND IL LE FAUT, CELUI DE LA FRANCHISE. LA FRANCE VIENT DE QUITTER L'AFRIQUE DANS LA PAIX `INDEPENDANCE DE DJIBOUTI, 27 JUIN 1977` ET DANS LA DIGNITE, APRES UNE LONGUE PRESENCE. COMME DANS TOUS LES DEPARTS, SON COEUR S'EST SERRE. MAIS ELLE DEMEURERA PRESENTE SUR CE CONTINENT SI PROCHE DE NOUS, PAR LA COOPERATION ET L'AMITIE. ELLE A SU AGIR COMME AU ZAIRE QUAND LA SECURITE Y ETAIT MENACEE

-\

ENFIN LA FRANCE S'EMPLOIE A L'UNION DE L'EUROPE. LE PROBLEME DES INSTITUTIONS EUROPEENNES, UN MOMENT OBSCURCI PAR LES PASSIONS, EST MAINTENANT DEBLAYE. LES INITIATIVES FRANCAISES Y ONT PUISSAMMENT CONTRIBUE : CREATION DU CONSEIL DES CHEFS DE GOUVERNEMENT `CONSEIL_EUROPEEN`, ET ELECTION AU SUFFRAGE UNIVERSEL DE L'ASSEMBLEE EUROPEENNE. IL FAUT MAINTENANT FAIRE VIVRE L'EUROPE CONCRETE : CELLE DE L'AGRICULTURE, DE L'ENERGIE, DES INDUSTRIES, DU COMMERCE. MAINTENANT QU'ILS SONT REVENUS A LA DEMOCRATIE, CERTAINS PAYS `ESPAGNE` `PORTUGAL` VONT DEMANDER A REJOINDRE L'EUROPE `ELARGISSEMENT CEE`. LA FRANCE, FIDELE A SON ROLE, EST PRETE A LES Y AIDER, MAIS ELLE N'ENTEND PAS Y SACRIFIER SES AGRICULTEURS. LE GOUVERNEMENT AURA L'OCCASION DE PRECISER LE DETAIL DE SA POSITION. MAIS, PUISQUE CECI VOUS TOUCHE DIRECTEMENT, JE VOUS CONFIRME QU'IL EST RESOLU A OBTENIR UNE REFORME DE LA POLITIQUE AGRICOLE COMMUNE `PAC` DANS UN SENS FAVORABLE AUX PRODUCTIONS MEDITERRANEENNES. HIER MEME, LORS DE LA CONFERENCE AGRICOLE ANNUELLE `MARCHÉ_COMMUN AGRICOLE`, QUI REUNISSAIT, VOUS LE SAVEZ, LE PREMIER MINISTRE, LE MINISTRE DE L'AGRICULTURE ET LES REPRESENTANTS DES ORGANISATIONS PROFESSIONNELLES, IL A ETE DECIDE D'ADRESSER UN MEMORANDUM A BRUXELLES POUR DEMANDER CETTE REFORME. LES REGLEMENTS CONCERNANT LE VIN, LES FRUITS, LES LEGUMES ET L'HORTICULTURE DEVRONT ETRE REFONDUS. LES REGLES NECESSAIRES CONCERNANT LES PRIX MINIMA DEVRONT ETRE FIXEES ET LES TRANSITIONS ASSUREES POUR QUE LE RAPPROCHEMENT ENTRE PAYS A NIVEAU_DE_VIE ET DE CHARGES DIFFERENTES NE RUINE PAS L'EFFORT DE NOS PRODUCTEURS MEDITERRANEENS ET ASSURE LES GARANTIES INDISPENSABLES AU DEVELOPPEMENT DE LA PRODUCTION. UNE FRANCE UNIE, DANS UNE EUROPE CONFEDERALE, TEL EST, VOUS LE SAVEZ, NOTRE OBJECTIF

-\

POURQUOI VOUS AVOIR PARLE SI LONGTEMPS DU MONDE EXTERIEUR, ALORS QUE POUR BEAUCOUP VOS PREOCCUPATIONS SONT IMMEDIATES ? C'EST QUE NOUS DEVONS NOUS DEFENDRE DE CETTE TENTATION, CULTIVEE PAR LES DEMAGOGUES, DE TOUT RAMENER A L'IMMEDIAT, A NOUS-MEMES. LE MONDE EXTERIEUR EXISTE ET IL _COMPTE. NOUS NE SOMMES PAS SEULS SUR CETTE PLANETE. LA FRANCE N'EST PAS UN PAQUEBOT QUI SE CONDUISE TOUS HUBLOTS FERMES. NOUS NE DEVONS PAS NOUS DESINTERESSER DE LA PLACE DE NOTRE PAYS DANS LE MONDE. J'APPELLE LE PEUPLE FRANCAIS A SE PREOCCUPER DU SORT DE LA FRANCE

-\

ET MAINTENANT PARLONS DE NOUS. D'ABORD DE NOS PROBLEMES. LE PRINTEMPS AVAIT MAL COMMENCE. LA CONFIANCE ETAIT ACCORDEE AU GOUVERNEMENT DU BOUT DES LEVRES. LES SPECIALISTES, RAVIS DE L'AUBAINE, REPANDAIENT DES RUMEURS DE CRISE. ON POUVAIT SE DEMANDER SI LES VIEUX DEMONS N'ALLAIENT PAS RENAITRE, ET SI LES QUERELLES DES PARTIS `POLITQUES` N'ORGANISERAIENT PAS, A NOUVEAU, L'IMPUISSANCE DE L'ETAT. POUR FAIRE FACE A CETTE SITUATION, J'AI FAIT FONCTIONNER LES INSTITUTIONS DE LA VEME REPUBLIQUE, ET J'AI UTILISE LES RESSOURCES QU'ELLE COMPORTE. J'AI PREVENU L'ASSEMBLEE `ASSEMBLEE_NATIONALE` QU'ELLE SERAIT DISSOUTE SI ELLE RENVERSAIT LE GOUVERNEMENT LA QUESTION DE CONFIANCE A ETE POSEE SUR L'ELECTION DE

GOUVERNEMENT. LA QUESTION DE CONFIANCE A ETE POSEE SUR L'ELECTION DE L'ASSEMBLEE EUROPEENNE. IL N'Y A PAS EU DE CRISE. AUJOURD'HUI, LE CIEL PARAIT S'ECLAIRCIR. SALUTAIRE ET ELOQUENTE LECON : CE QUI PROTEGE LA FRANCE DU RETOUR AU REGIME DES PARTIS, CE QUI L'EMPECHE DE SE DISSOUDRE DANS L'IMPUISSANCE, CE NE SONT PAS LES DECLARATIONS DES HOMMES, CE SONT LES INSTITUTIONS QUE NOUS NOUS SOMMES DONNEES. JE LES METTRAI EN_OEUVRE CHAQUE FOIS QUE CELA SERA NECESSAIRE : LE PRINTEMPS DE 1977 `DATE` A APPORTE LA PREUVE DE L'UTILITE ET DE L'EFFICACITE DE LA VEME REPUBLIQUE, POUR MAINTENIR L'AUTORITE DE L'ETAT ET LA CONTINUTE DE L'ACTION GOUVERNEMENTALE -\

CE SENTIMENT DE MALAISE VENAIT AUSSI DE LA DUREE DE LA CRISE ECONOMIQUE. OUI, UNE LONGUE, UNE TROP LONGUE CRISE QUI USE LES NERFS ET LASSE LES EFFORTS. IL EST VRAI QUE LE MONDE N'EST PAS ENCORE REMIS DU BOULEVERSEMENT QU'IL A SUBI IL Y A TROIS ANS ET DEMI `DUREE`, ET QUE NOUS EN SUPPORTONS, COMME LES AUTRES PAYS, QUEL QUE SOIT LEUR REGIME POLITIQUE, LES CONTRE-COUPS, QUI S'APPELLENT HAUSSE DES PRIX ET AUSSI CHOMAGE. CE QUI A ETE FAIT, CE QUI EST FAIT, CE QUI SERA FAIT, DOIT VOUS DONNER CONFIANCE ET COURAGE. DEPUIS UN AN, GRACE-AUX EFFORTS OBSTINES ET ECLAIRES DU PREMIER MINISTRE `RAYMOND BARRE` `PLAN BARRE` ET DU GOUVERNEMENT, DONT NOTAMMENT LES MEMBRES ISSUS DE VOTRE REGION M'ENTOURENT, GRACE A CES EFFORTS, NOTRE PAYS RETROUVE SON EQUILIBRE : LE COMMERCE EXTERIEUR REDRESSE, LE FRANC STABILISE ET AUJOURD'HUI APPRECIE, NOS RESERVES EN DEVICES SENSIBLEMENT AUGMENTEES, LES FINANCES PUBLIQUES ASSAINIES. SI LA HAUSSE DES PRIX RESTE ENCORE TROP FORTE, ELLE SE RALENTIT ET CE RALENTISSEMENT SE POURSUIVRA AU SECOND SEMESTRE. C'EST TOUT CELA, CONFUSEMENT QUE LES FRANCAIS PERCOIVENT. IL FAUT QU'ILS SACHENT QUE LE REDRESSEMENT VA SE POURSUIVRE. DANS LE MEME TEMPS, UN EFFORT EXCEPTIONNEL A ETE DECIDE EN_FAVEUR DE L'EMPLOI DES JEUNES, TOUT L'ETE, SANS RELACHE, LE GOUVERNEMENT VEILLERA A SA MISE EN_PLACE SUR LE TERRAIN ET PARTOUT. L'OBJECTIF EST QU'A LA RENTREE, AU COUPLE : EMPLOI OU CHOMAGE, SOIT SUBSTITUE LE COUPLE : EMPLOI OU FORMATION. NOTRE SOCIETE DOIT ADOPTER LES MESURES NECESSAIRES POUR QUE TOUT JEUNE SOIT ASSURE D'ETRE, SOIT AU TRAVAIL SOIT EN FORMATION. LA CONSOMMATION RAPIDE, A L'HEURE ACTUELLE, DES CREDITS A L'INVESTISSEMENT, L'AUGMENTATION RECENTE DES PRESTATIONS SOCIALES, VIENDRONT SOUTENIR L'ACTIVITE. LE BUDGET DE 1978 S'INSCRIRA DANS LA LIGNE DE CETTE POLITIQUE DE SOUTIEN EQUILIBRE A L'ECONOMIE. AINSI, A LA FIN DE CETTE ANNEE, LA FRANCE SORTIRA A LA FOIS DE LA CRISE ET DE L'INFLATION, SANS DRAME, SANS AFFRONTEMENT, PAR SES PROPRES FORCES ET EN AYANT GARDE A TOUT MOMENT LA MAITRISE DE SON SORT

-\

CE REDRESSEMENT S'ACCOMPAGNE D'UN EFFORT DELIBERE DE JUSTICE SOCIALE. QU'ON EN JUGE

- LES PERSONNES AGEES `TROISIEME AGE` DISPOSANT DU MINIMUM DE RESSOURCES `RETRAITE` SAVENT QUE JAMAIS CES RESSOURCES N'AURONT AUTANT PROGRESSE QUE CETTE ANNEE. EN MEME TEMPS, LE GOUVERNEMENT S'ATTACHE A ELIMINER, A EFFACER, D'INNOMBRABLES INJUSTICES QUI BLESSENT LE CORPS SOCIAL DE LA FRANCE - LES REGLES DU CUMUL DE PENSION POUR LES VEUVES ONT ETE ASSOULPIES, LES RETRAITES DE CEUX QU'ON APPELLE LES "AVANT-LOI BOULIN" ONT ETE MISES A EGALITE AVEC LES AUTRES. L'AUTONOMIE FINANCIERE A ETE ASSUREE A NOS FRERES HANDICAPES, PAR UNE LEGISLATION QUI EST SANS DOUTE LA PLUS AVANCEE DU MONDE. DANS LE MEME ESPRIT DE JUSTICE, LES RETRAITES DES ANCIENS COMBATTANTS DE 1939 - 1945 SERONT ALIGNEES SUR CELLES DE 1914 - 1918. LE FAMEUX CONTRAT DE PROGRES CONCLU AVEC LES FAMILLES EST RESPECTE ET APPLIQUE PAR ANTICIPATION AU 1ER JUILLET `DATE`. A-PARTIR DU 1ER JANVIER, LE

COMPLEMENT FAMILIAL ` ALLOCATIONS FAMILIALES ` VA S'AJOUTER AUX RESSOURCES DES MERES DE JEUNES ENFANTS ET ENCORE DES MERES DE FAMILLE NOMBREUSE SANS DISTINGUER SELON QU'ELLES TRAVAILLENT OU SE CONSACRENT A LEURS ENFANTS POUR LES LAISSER LIBRES DE LEUR CHOIX. JAMAIS SANS DOUTE, JAMAIS DANS UNE PERIODE DE CRISE UN PAREIL EFFORT DE PROGRES SOCIAL N'A ETE ACCOMPLI. SANS BEAUCOUP DE BRUIT, SANS RECHERCHE D'EFFET SPECTACULAIRE. MAIS LA JUSTICE N'AVANCE PAS PRECEDEE D'UNE FANFARE. ELLE EST FAITE DE MILLE AMELIORATIONS PATIEMMENT RECHERCHEES, ET AUSSI D'UNE REGLE D'OR : CELLE DES PROMESSES TENUES

-\

IL Y A UNE CATEGORIE DE FRANCAIS AUXQUELS J'AI FAIT UNE PROMESSE. IL S'AGIT DES RAPATRIES. VENANT EN PROVENCE, JE SAIS QU'ILS Y SONT NOMBREUX, COMME AUSSI DANS LE LANGUEDOC - ROUSSILLON, ET D'AILLEURS DANS LE RESTE DE NOTRE PAYS. JE ME SOUVIENS DE NOS RENCONTRES, PENDANT LA CAMPAGNE PRESIDENTIELLE, A MONTPELLIER, A NICE, A TOULOUSE, A PERPIGNAN, A TOULON. POUR MOI, CES ENTRETIENS ETAIENT EMOUVANTS. JE SAVAIS QUE C'ETAIENT DES FRANCAIS QUI AVAIENT PERDU CES CHOSES QUI SONT, POUR CHACUN DE NOUS, IRREMPLACABLES : SA MAISON, SA TERRE, SES SOUVENIRS DE FAMILLE, SES VOISINS DISPENSES. JE SAVAIS QUE POUR EUX, RENTRANT MEURTRIS D'UNE TERRE DE SOLEIL, LA FRANCE, MALGRE SES EFFORTS, LEUR ETAIT APPARUE COMME DISTANTE ET INDIFFERENTE. J'AI PRIS ALORS DES ENGAGEMENTS PRECIS. ILS ONT ETE TENUS. LA SOLIDARITE NATIONALE A JOUE. LES CREDITS ONT ETE DOUBLES. L'APPLICATION DE LA LOI DE 1970 A ETE ACCELEREE, EN DONNANT LA PRIORITE AUX PLUS AGES D'ENTRE LES BENEFICIAIRES. MAIS J'AVAIS DIT AUSSI QUE CETTE LOI N'ETEINDRAIT PAS LE DROIT DES RAPATRIES, ET QUE L'EFFORT SERAIT POURSUIVI AU-DELA DE 1981. LE MOMENT EST VENU D'EN CONFIRMER L'ENGAGEMENT. C'EST POURQUOI, COMME PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE, J'INVITE LE GOUVERNEMENT A PREPARER UNE LOI D'INDEMNISATION, COMPLETANT DE FACON EQUITABLE LA CONTRIBUTION DECIDEE EN 1970. BIEN ENTENDU, CHACUN LE SAIT, LE VERSEMENT DE CETTE INDEMNISATION DEVRA S'ETALER DANS LE TEMPS, MAIS DEUX DISPOSITIONS DEVRONT ETRE PREVUES. L'UNE EST DE VEILLER A CE QUE LE VERSEMENT SOIT PLUS RAPIDE POUR LES PERSONNES AGEES ` RETRAITE ` TROISIEME AGE ` . L'AUTRE EST DE REMETTRE DES TITRES AUX RAPATRIES INDEMNISES, REPRESENTANT LEUR CREANCE. SEUL, LE GOUVERNEMENT PEUT PREPARER CE PROJET POUR EVITER LES SURENCHERES. MAIS JE SOUHAITE QU'IL PUISSE ETRE APPROUVE PAR TOUTE LA COMMUNAUTE NATIONALE, AFIN QUE SOIT REFERMEE UNE PLAIE QUE L'HISTOIRE A OUVERTE, ET QUE LES FRANCAIS QUI ONT LAISSE AU LOIN LEURS SOUVENIRS, LES SENTENT REMPLACES ICI PAR LA FRATERNITE

-\

JE VAIS MAINTENANT VOUS PARLER DE L'AVENIR. QUE VOULONS-NOUS POUR LA FRANCE ? ON DIT QUE LA FRANCE EST DEVANT UNE ECHEANCE DECISIVE, CELLE DES ELECTIONS DE MARS 1978. C'EST VRAI, MAIS C'EST INCOMPLET. LA FRANCE DOIT FAIRE FACE EN REALITE A DEUX PROBLEMES : LE CHOIX DECISIF QUE CONSTITUERONT LES ELECTIONS LEGISLATIVES DE 1978, MAIS AUSSI LA SITUATION DE DIVISION EXCESSIVE DE NOTRE PAYS, QUI L'AIGRIT A L'INTERIEUR, ET L'AFFAIBLIT A L'EXTERIEUR ET QUI TRANSFORME TOUTE ECHEANCE DEMOCRATIQUE EN DRAME NATIONAL. JE TRAITERAI CES DEUX PROBLEMES

-\

D'ABORD LES ELECTIONS. PAR LEUR _NATURE, LES ELECTIONS LEGISLATIVES SONT LE DEUXIEME EVENEMENT LE PLUS IMPORTANT DE NOTRE VIE POLITIQUE APRES LES ELECTIONS PRESIDENTIELLES. L'ANNEE PROCHAINE, L'ENJEU SERA CONSIDERABLE. SES CONSEQUENCES RISQUENT D'ATTEINDRE TOUS LES ASPECTS DE NOTRE VIE POLITIQUE ET SOCIALE. C'EST UN CHOIX QUI NE DOIT PAS SE FAIRE DANS L'OMBRE, MAIS DANS LA

CLARTE. IL FAUT D'ABORD DEPASSER LES PETITS ARGUMENTS QUI PESENT TROP SOUVENT SUR NOS DECISIONS : L'IMPATIENCE, LE GOUT DU CHANGEMENT POUR LE CHANGEMENT, LA DECEPTION A PROPOS D'UN DETAIL, LA RANCUNE. ON NE JOUE PAS AVEC LA FRANCE SUR DE PETITS SENTIMENTS. SI JE ME SUIS REFUSE A PARTICIPER A L'INQUIETUDE ET AUX AGITATIONS DU MILIEU POLITIQUE AU-COURS DES DERNIERS MOIS, C'EST D'ABORD EN-RAISON DE MA FONCTION. C'EST AUSSI PARCE QUE JE N'AI JAMAIS CESSE DE CROIRE QUE LA MAJORITE QUI M'A ELU EN 1974 GAGNERAIT LES ELECTIONS DE 1978. IL Y FAUT TROIS CONDITIONS : UNE BONNE POLITIQUE, UNE BONNE ORGANISATION, UNE AMBITION DE PROGRES POUR LA FRANCE. D'ABORD, ET AVANT TOUT, UNE BONNE POLITIQUE. IL SERAIT VAIN DE DEMANDER AUX ELECTEURS DE SE PRONONCER POUR LA POURSUITE D'UNE POLITIQUE QU'ILS REJETTERAIENT COMME MAUVAISE. EN PARODIANT LE MOT CELEBRE, LES FRANCAIS DISENT A LEUR GOUVERNEMENT : "FAITES-NOUS UNE BONNE POLITIQUE, NOUS VOUS FERONS DE BONNES ELECTIONS". C'EST POURQUOI LA POLITIQUE DU GOUVERNEMENT SERA NECESSAIREMENT AU-CENTRE DU DEBAT. C'EST POURQUOI, PENDANT TOUT L'AUTOMNE ET L'HIVER, LE GOUVERNEMENT DEVRA POURSUIVRE ET ACCENTUER SA POLITIQUE DE REDRESSEMENT ET DE PROGRES

-\

ENSUITE, UNE BONNE ORGANISATION : CELA VEUT DIRE L'ENTENTE DE LA MAJORITE. TOUT LE MONDE PROPOSE CETTE ENTENTE

- EH BIEN, QU'ON LA FASSE

- UNE ENTENTE CLAIRE, SANS EXCLUSIVE NI DOMINATION, QUI RASSEMBLE TOUTES LES TENDANCES, Y COMPRIS L'AILE GAUCHE DE LA MAJORITE DONT L'IMPORTANCE SERA DECISIVE DANS LE CHOIX FINAL. ET JE VAIS MEME PLUS LOIN : J'APPELE A L'ENTENTE TOUS CEUX QUI, EN FRANCE, SONT ATTACHES, SANS ORIGINE DE PARTI, A LA DEFENSE DES LIBERTES. POURQUOI L'ENTENTE DE LA MAJORITE A-T-ELLE PIETINE JUSQU'ICI ? PARCE QUE, FAUTE DE COORDINATION, LES PARTIS SONT CONDUITS A MULTIPLIER ENTRE EUX LES FINESSES TACTIQUES. CETTE SITUATION A TROP DURE ET LES PARTIS EUX-MEMES L'ONT COMPRIS. DES INITIATIVES VENANT DES DIFFERENTES FORMATIONS DE LA MAJORITE ONT ETE PRISES. ELLES TEMOIGNENT D'UN DESIR D'UNION. ELLES REpondent AUX ASPIRATIONS EVIDENTES DE L'OPINION. L'AFFAIRE EST D'UNE TELLE IMPORTANCE QUE LES FORMATIONS DE LA MAJORITE N'ONT PAS LE DROIT D'ECHOUER. QUE LES PROCHAINES SEMAINES SOIENT DONC UTILISEES POUR UNE PREPARATION SERIEUSE ET SEREINE D'UN ACCORD ENTRE REPRESENTANTS DES FORMATIONS DE LA MAJORITE

- CE TRAVAIL PREPARATOIRE REALISE, IL APPARTIENDRA AU PREMIER MINISTRE, DONT C'EST LE ROLE NATUREL, DE DETERMINER, AVEC LES CHEFS DE CES FORMATIONS, LES CONDITIONS DANS LESQUELLES LA MAJORITE PRESENTERA SES CANDIDATS, AINSI QUE LES OBJECTIFS D'ACTION QUI SERONT PRESENTES AU PAYS EN MARS 1978 `ELECTIONS LEGISLATIVES`. CAR IL FAUT PROPOSER UNE AMBITION A LA FRANCE. L'ACCORD AUQUEL JE CONVIE L'ENSEMBLE DES FORMATIONS DE LA MAJORITE DEVRA MANIFESTER CLAIREMENT DEVANT LE PAYS LEUR AMBITION ET LEUR VOLONTE DE FAIRE PROGRESSER LA FRANCE SUR LES VOIES DE LA LIBERTE ET DE LA JUSTICE. LA MAJORITE DOIT OPPOSER AU PROGRAMME_COMMUN DE L'OPPOSITION UN PROGRAMME D'ACTION POUR LA LEGISLATURE. NON UN CATALOGUE, EMPRUNTE A LA TRISTE LITTERATURE ELECTORALE DONT LES PROMESSES RANCISSent SUR LES RAYONNAGES DU TEMPS, MAIS L'ENGAGEMENT DE CE QU'UN GOUVERNEMENT PEUT FAIRE DE PRECIS POUR AMELIORER LE SORT DES FRANCAISES ET DES FRANCAIS

-\

J'INVITE LA MAJORITE A ETRE UNE MAJORITE DE PROGRES, COMPOSEE D'HOMMES ET DE FEMMES DE PROGRES

-. QUI NE RESSENT QUE LA FRANCE ASPIRE A UN PROGRES PACIFIQUE, ORDONNE, II ISTE ET I IREDAI ? DES QUIE NOUS EN DEFINISSONS LES CONDITIONS. AIISSITOT I A

SOCIÉTÉ ET LIBÉRAL : DES QUE NOUS EN RECONNAISSONS LES CONDITIONS, AUSSI ET LA FRANCE RESPIRE

- . CE QU'ELLE SOUHAITE, CE N'EST PAS UNE MAJORITE DE COMBAT, MAIS UNE MAJORITE COMBATTANT POUR LE PROGRES. QUEL EST, A CET EGARD, LE ROLE DU PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE ? LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE N'EST PAS UN CHEF DE PARTI. MAIS IL A LA PREMIERE RESPONSABILITE POLITIQUE DE LA FRANCE. CETTE RESPONSABILITE, JE L'EXERCERAI. D'ABORD, AUJOURD'HUI, PAR UNE SOLENNELLE MISE EN GARDE : ON A PU LIRE, DANS UNE PUBLICATION RECENTE DU PARTI COMMUNISTE `PCF` `LES CAHIERS DU COMMUNISME`, CE QUE DEVRAIENT DEVENIR NOS INSTITUTIONS, DANS L'HYPOTHESE D'UNE VICTOIRE DE L'OPPOSITION. LA CONSTITUTION DE LA FRANCE A ETE RATIFIEE PAR LE PEUPLE FRANCAIS. ELLE NE SERA PAS MODIFIEE PAR DES REDACTEURS DE BROCHURES. JE VEILLERAI, EN TOUTES CIRCONSTANCES, A CE QUE LA CONSTITUTION DE LA FRANCE SOIT RESPECTEE. JE FERAI, S'IL LE FAUT, APPEL A TOUS LES DEMOCRATES ET ON VERRA S'IL EXISTE, DANS NOTRE PAYS REPUBLICAIN, DES AMATEURS DE COUPS_D_ETAT. ET PUIS, COMME JE L'AI ANNONCE, J'INDIQUERAI LE BON CHOIX POUR LA FRANCE. JE M'EXPRIMERAI DANS-LE-CADRE DE MES FONCTIONS ET SOUS UNE FORME QU'IL M'APPARTIEN SEUL DE DETERMINER. MAIS J'ENTENDS PLACER LES FRANCAISES ET LES FRANCAIS DEVANT TOUTES LES CONSEQUENCES DE LEUR CHOIX `ELECTIONS LEGISLATIVES DE 1978`
-\

MON ROLE SERA DE VEILLER A LA HAUTEUR DU DEBAT. CE SERA AUSSI DE FAIRE CONNAITRE SANS EQUIVOQUE L'INTERET NATIONAL DE LA FRANCE. AU-DELA DES ELECTIONS `LEGISLATIVES`, COMME ON VOIT AU-DELA DES ARBRES, IL Y A L'UNITE DE LA FRANCE. QUI NE SOUFFRE EN EFFET DE L'EXCES DE NOS DIVISIONS ? SOIT QU'IL SE SENTE EXCLU DES RESPONSABILITES, SOIT QU'IL REGRETTE DE NE PAS VOIR LA POLITIQUE DE LA FRANCE ARDEMMENT SOUTENUE PAR UNE PLUS LARGE MAJORITE DE SON PEUPLE ? DEPUIS MON ELECTION, JE ME SUIS FIXE, VOUS LE SAVEZ, L'OBJECTIF DE REFAIRE L'UNITE DE LA FRANCE. AUJOURD'HUI, LA VIE POLITIQUE LA DIVISE A L'EXCES. LES PARTIS POLITIQUES SONT PORTEURS DE DIVISION, COMME LA NUEE PORTE L'ORAGE, CAR ILS N'EXISTENT QU'EN S'OPPOSANT. LA LUTTE EST STIMULANTE LORSQU'ELLE NE TOMBE PAS DANS L'EXCES. OR, NOUS VIVONS AUJOURD'HUI DANS L'EXCES. IL EST UTILE QUE LES PARTIS POLITIQUES PROPOSENT DES SOLUTIONS DIFFERENTES AUX PROBLEMES DE NOTRE TEMPS, IL EST NECESSAIRE QUE LES CITOYENS S'EXPRIMENT DANS DES ELECTIONS DEMOCRATIQUES ET QUE DES OPPOSITIONS SE MANIFESTENT, MAIS QUE CE SOIT DANS LE RESPECT DE L'UNITE DE LA NATION. QU'ON CESSE DONC DE PARLER EN TERMES DE COMBAT, DE GUERRE TOTALE, D'ANEANTISSEMENT DE L'ADVERSAIRE. POURQUOI AVOIR CHASSE LA GUERRE DE NOS FRONTIERES POUR LA REPENDRE SUR NOTRE TERRITOIRE ? MON PREMIER DEVOIR AUJOURD'HUI, CELUI QUI L'EMPORTE SUR TOUS LES AUTRES, C'EST D'INCARNER L'UNITE NATIONALE ET DE TOUT FAIRE POUR LA MAINTENIR. OR, JE CONSTATE QUE L'APPLICATION DU PROGRAMME_COMMUN, EN-RAISON MEME DE SON OBJECTIF QUI EST D'IMPOSER A L'AUTRE MOITIE DE LA FRANCE QUI N'EN VEUT PAS, UN CHANGEMENT BRUTAL DE SOCIETE, APPROFONDIRAIT LA COUPURE DE LA FRANCE EN DEUX. LE BALANCIER CHANGERAIT DE COTE, MAIS LE FOSSE S'AGRANDIRAIT ENCORE. AUSSI, APRES LE SUCCES DE CEUX QUI ME SOUTIENNENT, SUCCES DONT CHACUN VOIT QUE C'EST UNE CONDITION NECESSAIRE, JE PRENDRAI LES INITIATIVES PROPRES A ATTENUER CETTE COUPURE ET A DEBRIDER ENFIN CETTE PLAIE DE LA DIVISION, OU S'EPUISE LA VIGUEUR DE LA FRANCE
-\

CARPENTRASSIENS, CARPENTRASSIENNES, MONSIEUR LE MAIRE, LONG DISCOURS SOUS LES PLATANES. LES OMBRES COMMENCENT DEJA A S'ALLONGER. N'EN VOULEZ PAS A CELUI QUI PORTE DANS SON COEUR, A L'IMAGE D'UN DE NOS LOINTAINS RESPONSABLES, UN VIOLENT AMOUR DES FRANCAIS, DE VOUS AVOIR PARLE SI

COMPLETEMENT DES AFFAIRES DE LA FRANCE. MEME SI NOUS SOMMES DIVISES, NOUS SOMMES UNE COMMUNAUTE NATIONALE. MEME SI NOUS CROYONS ASSURER NOTRE PROGRES LES UNS AU DETRIMENT DES AUTRES, LES MOUVEMENTS DE L'HISTOIRE NOUS RESERVENT UN SORT COMMUN. MEME SI NOUS NOUS QUERELLONS, MEME SI NOUS NOUS INVECTIVONS, LE MEME SOLEIL NOUS ECLAIRE ET LA MEME TERRE NOUS RECUEILLERA. C'EST POURQUOI JE SOUHAITE QUE NOUS SOYONS CAPABLES, NOUS, LES FRANCAISES ET LES FRANCAIS DE CE TEMPS, D'ORGANISER NOTRE PAYS ET DE LE FAIRE PROGRESSER POUR QU'IL APPORTE A TOUS L'IMAGE D'UNE FRANCE LIBRE, JUSTE ET UNIE. CARPENTRASSIENS ET CARPENTRASSIENNES, PENDANT QUE VOUS ETES RASSEMBLES DEVANT MOI, NOUS ALLONS CHANTER ENSEMBLE NOTRE HYMNE NATIONAL `MARSEILLAISE`, MAIS CHAQUE FOIS QUE NOUS LE CHANTONS IL FAUT NOUS RAPPELER CE QUE CE CHANT VEUT DIRE : C'EST UN CHANT TRES CELEBRE, UN CHANT QUI A FAIT LE TOUR DU MONDE, OU IL A APPORTE L'IDEE QUE LA FRANCE, C'ETAIT LA LIBERTE

-

-\